

**Zeitschrift:** Physioactive  
**Herausgeber:** Physioswiss / Schweizer Physiotherapie Verband  
**Band:** 47 (2011)  
**Heft:** 2

**Rubrik:** Kurzhinweise

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.08.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Kurzhinweise

### ■ Im Team seine Schritte verdoppeln

Gemeinsam und mit Wettbewerb geht es leichter – dies könnte das Motto von Tappa sein. Firmenteams können bei virtuellen Gehwettbewerben mitmachen. Jeder wird mit einem Schrittzähler ausgerüstet, und gemeinsam werden die Schritte gesammelt und virtuelle Reisen gemacht – zum Beispiel von Luzern nach Venedig gewandert. Dabei zählen nicht nur die Schritte, auch sportliche Aktivitäten können in Schritte umgewandelt werden. Ziel sind 10 000 Schritte pro Tag – das Doppelte des Durchschnittsschweizers. Mehr Bewegung, Teamgeist und Spass versprechen die schwedischen Initiatoren. Seit Oktober 2010 gibt es eine schweizerische Niederlassung. (bc)

[www.tappa.ch](http://www.tappa.ch)

### ■ Patientensicherheit – nur wenige Fortschritte

Vor zehn Jahren schockierte die Meldung, dass in der Schweiz wahrscheinlich pro Jahr 2000 Menschen in Spitätern aufgrund von Fehlern ihr Leben verlieren. Die Zahl errechnete sich aufgrund US-amerikanischer Daten. Inzwischen ist die Patientensicherheit zwar ein Thema geworden, in Schweden zeigt jedoch eine Studie aus dem 2009 vergleichbare Zahlen wie 1999 in den USA. Während andere Hochrisikobereiche wie die Flugsicherheit beeindruckende Fortschritte erzielten, scheint dies in der Medizin nicht der Fall zu sein, schreibt Sven Staender, Beirat der Stiftung Patientensicherheit in der «Schweizer Ärztezeitung». Rund 20 medizinische Fachdisziplinen behandelten immer ältere PatientInnen mit immer mehr Begleiterkrankungen, die Komplexität sei sehr hoch, eine Standardisierung weniger möglich, erklärt dazu Staender. Außerdem werden Medizinalpersonen zu individuell handelnden Persönlichkeiten ausgebildet – Teamwork, systemisches Organisationsverständnis und die Einhaltung von Checklisten laufe diesem Autonomie-Verständnis entgegen. (bc)

*Quelle: Sven Staender: Patientensicherheit – Ein zentrales Public Health-Thema fristet noch immer ein Schattendasein. In: Schweizerische Ärztezeitung, 2011;92:4.*

### ■ Endoprothetik: Ein zentrales Register könnte die Revisionsrate senken

Rund 20 000 Hüft- und 16 000 Knieprothesen werden in der Schweiz laut der «Handelszeitung» pro Jahr eingesetzt. Die Zulassung für Prothesen ist jedoch mangelhaft, es gibt keine einheitliche Prüfstelle für Medizinaltechnik-Produkte, weder in der Schweiz noch in der EU, und oft fehlen Langzeitstudien. Bei den Hüftgelenken mussten in den vergangenen sieben Jahren zehn Prothesen verschiedener Unternehmen zurückgerufen werden. Manchmal seien auch fehlerhafter Transport (zu kalte Temperaturen) oder falsche Produkteanleitungen schuld an Problemen mit Prothesen.

## En bref

### ■ Doubler le pas ensemble

Ensemble et dans une atmosphère d'émulation, c'est plus facile; telle pourrait être la devise de Tappa. Au sein des entreprises, les équipes peuvent participer à des concours de marche virtuels. Chacun est équipé d'un compteur de pas; ensemble on collecte le nombre de pas et on entreprend des voyages virtuels. On marche par exemple de Lucerne à Venise. On ne compte pas seulement les pas, des activités sportives peuvent également être converties en nombre de pas. L'objectif est d'effectuer 10 000 pas par jour, le double de ce qu'effectuent les Suisses en moyenne. Les Suédois à l'origine de cette initiative proposent de bouger plus, renforcer l'esprit d'équipe et de se faire plaisir. Depuis octobre 2010, ils possèdent une succursale en Suisse. (bc)

[www.tappa.ch](http://www.tappa.ch)

### ■ Sécurité des patients – peu de progrès ont été réalisés

Il y a dix ans, ce fut un choc pour le public d'apprendre que 2000 personnes décèderaient chaque année en Suisse à l'hôpital des suites d'une erreur. Ce chiffre était calculé sur la base de données américaines. Aujourd'hui, la sécurité des patients est un sujet dont on parle, cependant une étude réalisée en Suède en 2009 révèle des chiffres comparables à ceux obtenus en 1999 aux États-Unis. Tandis que dans d'autres domaines à haut risque comme la sécurité aérienne, d'énormes progrès ont été réalisés, il ne semble pas en aller de même dans le domaine de la médecine, écrit Sven Staender, conseiller au sein de la Fondation pour la sécurité des patients, dans le «Bulletin des médecins suisses». Dans quelque 20 disciplines médicales, on traite des patients de plus en plus âgés, souffrant de davantage de maladies concomitantes; la complexité est très grande, une standardisation est de moins en moins possible, explique en outre l'auteur. Par ailleurs, on forme le personnel médical de manière à développer son autonomie: le travail d'équipe, une conception systématique de l'organisation et le respect de check lists vont dans le sens de cette conception de l'autonomie. (bc)

*Source: Sven Staender: Patientensicherheit – La sécurité des patients est une question cruciale de santé publique encore trop souvent négligée: Bulletin des médecins suisses, 2011;92:4.*

### ■ Endoprothèses: un registre central pourrait faire baisser le taux de révision

Près de 20 000 prothèses de hanche et 16 000 prothèses de genou sont posées chaque année en Suisse selon le «Handelszeitung». L'autorisation de mise sur le marché des prothèses présente cependant des lacunes. En Suisse ou dans le reste de l'UE, il n'existe pas de contrôle homogène pour les produits de technique médicale et l'on manque souvent d'études portant sur le long terme. Au cours des sept dernières années, dix pro-

Heute werden jährlich zwischen 4 700 bis 5 300 Revisionsoperationen in der Schweiz durchgeführt, so die «Handelszeitung» weiter. Nur schon ein nationales Register könnte die Revisionsrate um 50 Prozent senken, wie Erfahrungen aus Schweden zeigen. Eine zentrale Datenbank erlaubt es, grosse Fallzahlen über lange Zeit zu beobachten und einzelne Modelle, Hersteller und Operationsmethoden können verglichen werden. Die Medizinaltechnikfirmen, die Gesellschaft für Orthopädie und Traumatologie und Santésuisse haben sich zwar 2007 auf ein Register geeinigt – bislang fehlt jedoch das Geld für die Umsetzung. (bc)

*Quelle: Judith Wittwer: Fatale Fremdkörper. In: Handelszeitung, 3. März 2011. [http://www.handelszeitung.ch/artikel/Specials-Fatale-Fremdkoerper\\_864396.html](http://www.handelszeitung.ch/artikel/Specials-Fatale-Fremdkoerper_864396.html) (Zugriff 7. März 2011)*

thèses de hanche de différentes entreprises ont dû être retirées du marché. Parfois, les problèmes de prothèses sont dus à un transport inadapté (températures trop basses) ou à des instructions erronées. Aujourd’hui, peut-on lire également dans le «Handelszeitung», entre 4 700 et 5 300 opérations de révision sont réalisées chaque année en Suisse. Un registre national pourrait à lui seul permettre de diminuer de 50% le taux de révision, comme le montre l’exemple de la Suède. Une banque de données centralisée permet d’observer un grand nombre de cas sur le long terme et de comparer les différents modèles, fabricants et méthodes opératoires. Les entreprises de techniques médicales, la Société d’orthopédie et de traumatologie et santésuisse se sont certes mises d’accord en 2007 sur la nécessité d’un registre, mais jusqu’ici les fonds manquent pour le mettre en place. (bc)

*Source: Judith Wittwer: Fatale Fremdkörper. Dans: Handelszeitung, 3 mars 2011. [http://www.handelszeitung.ch/artikel/Specials-Fatale-Fremdkoerper\\_864396.html](http://www.handelszeitung.ch/artikel/Specials-Fatale-Fremdkoerper_864396.html) (consulté le 7 mars 2011)*

## Veranstaltungen

An dieser Stelle finden Sie Hinweise auf Veranstaltungen, welche sich interdisziplinär mit aktuellen Fragen aus dem Gesundheitswesen befassen.

## Manifestations

Ci-après, vous trouverez les annonces des manifestations interdisciplinaires concernant des questions du secteur de la santé.

Datum und Ort Date et lieu	Veranstaltung, Thema Manifestation, thème	Weitere Informationen Plus d'information
12. Mai 2011, Bern	4. Nationales Symposium für Qualität im Gesundheitswesen	<a href="http://www.memmedia.ch">www.memmedia.ch</a>
12 mai 2011, Berne	4 <sup>ème</sup> symposium national pour la qualité dans le secteur de la santé	<a href="http://www.memmedia.ch">www.memmedia.ch</a>
18. Mai 2011, Magglingen	Hepa-Frühlingstagung: Transfer von Wissen zwischen den Praktikern und den Wissenschaftlern...	<a href="http://www.hepa.ch">www.hepa.ch</a>
18 mai 2011, Magglingen	Rencontre nationale: Transfert du savoir entre praticiens et scientifiques	<a href="http://www.hepa.ch">www.hepa.ch</a>
19. Mai 2011, Zürich	13. Forum der sozialen Krankenversicherung: Das Gesundheitswesen im Umbau: Aktuelle Reformen auf dem Prüfstand	<a href="http://www.rvk.ch">www.rvk.ch</a>
19 mai 2011, Zurich	13 <sup>ème</sup> Forum de l’assurance-maladie sociale: le secteur de la santé en restructuration: les réformes actuelles au banc d’essai	<a href="http://www.rvk.ch">www.rvk.ch</a>